



Mujeres diversas tejiendo sueños en América Latina y el Caribe.  
Economía solidaria, educación no sexista a los largo de toda la vida..

LA RED VA... REPEN Año 13 N° 656 07/03/12 E-mail: [laredva@repem.org.uy](mailto:laredva@repem.org.uy) [www.repem.org.uy](http://www.repem.org.uy) <http://www.facebook.com/REPENGLT>



En esta edición:

- **DIA INTERNACIONAL DE LA MUJER /ACTIVIDADES DE NUESTRAS SOCIAS Y MÁS...**

## Conmemorar el 8 de marzo, una nueva oportunidad para compartir sueños...

Queridas mujeres, en este 8 de marzo y en momento de tránsito en mi vida, quiero compartir con ustedes compañeras algo de mis sentires y sueños para mi vida... ahora que estoy a punto de pasar la coordinación a Patricia... (Ahora como saben estamos en el empalme hasta el 30 de noviembre)

Esta mañana camino desde mi casa a la ONIC - Organización Indígena Nacional de Colombia, a donde me dirigía a una reunión con mujeres indígenas; escuché –en la radio- que en el mundo de la literatura latinoamericana se celebra el natalicio 85 de Gabriel García Marquez y no pude menos que sentir alegría por tener en mi país a tan importante escritor, al cual por supuesto le tengo admiración por su vida y obras (no necesariamente a fin a nuestros intereses feministas). Seguí el camino pensando y me llegó la nostalgia por un sueño aplazado y bien guardado que tengo desde siempre y que no se desde cuándo apareció: QUIERO ESCRIBIR y me dije no voy a esperar más.. tengo que empezar y pronto..., pero que voy a escribir?, pensé que lo más fácil sería “hacer cuentos”, (bastante ingenua, pero quiero intentarlo), cuentos de mujeres... historias de resistencia, de valor, de vida, de entrega, de dolor de las mujeres...

Llegando no más al encuentro con las indígenas me encontré con Narcisa, una mujeres indígena del Amazonas colombiano, de la etnia Cocama, mujer que ha sido delegada por los pueblos amazónicos a ser parte del Consejo Nacional de Mujeres Indígenas, instancia que crearon las mujeres para acompañar el proceso político – organizativo de las mujeres indígenas a nivel nacional; ella venía golpeada por su compañero, que en estado de embriaguez la golpeo por celos... no me quedó más que abrazarla... qué le podía decir?... ella sabe todo lo que yo le podría decir...., sin embargo no pudo escapar... les siguen pegando a las mujeres, incluso a las líderes, a las que se han formado, a las que conocen sus derechos, a las que están organizadas, a las que sus compañeros les hablan de un Plan de vida basado en al armonía y equilibrio, de la Vida Buena.... En fin mujeres poco ha cambiado para nosotras a pesar de los tantos 8 de marzo que hemos celebrado, de las tantos acuerdos, políticas, programas... que han firmado los estados para tratar de cambiar nuestras vidas... y ahora tengo el tema para un primeruento...

Mujeres todo esto para compartirles que he vuelto a acompañar el trabajo con las mujeres indígenas, eso quiero hacer por un tiempo más y espero tener la fuerza y decisión para escribir cuentos y si lo logro se los voy a compartir... por ahora mujeres QUE LA CONMEMORACION DEL 8 DE MARZO ALIMENTE LOS SUEÑOS DE VIDA BUENA PARA LAS MUJERES DEL MUNDO.... Y QUE LA MEMORIA DE LAS TANTAS HEROINAS NOS DE LA FUERZA PARA GRITAR CON FUERZA: NO MAS VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES... y que pronto la vida buena sea una realidad para todas....

Un gran abrazo, toda mi sororidad y agradecimiento por estar junto en estos tres años que acabo de pasar como coordinadora de la red

Janneth Lozano

## Tema para el Día Internacional de la Mujer 2012: Empoderar a la mujer rural – Acabar con el hambre y la pobreza

El Día Internacional de la Mujer se celebró por primera vez el 19 de marzo de 1911 en Austria, Dinamarca, Alemania y Suiza, después de que la Internacional Socialista lo decretara un año antes. Más de un millón de mujeres y hombres asistieron a las manifestaciones en esa primera celebración.

En 1975, durante el Año Internacional de la Mujer, las Naciones Unidas comenzó a celebrar el 8 de marzo, el Día Internacional de la Mujer. Dos años más tarde, en diciembre de 1977, la Asamblea General adoptó una resolución proclamando un Día de las Naciones Unidas para los Derechos de la Mujer y la Paz Internacional, que los Estados Miembros pueden celebrar cualquier día del año siguiendo su tradición histórica y nacional.

### Mensaje de Michelle Bachelet Directora Ejecutiva de ONU Mujeres en el Día Internacional de la Mujer 2012

Día Internacional de la Mujer 2012

#### “Empoderar a las mujeres rurales: Acabar con el hambre y la pobreza”

En este Día Internacional de la Mujer, me uno a las mujeres del mundo en solidaridad por los derechos humanos, la dignidad y la igualdad, un sentimiento que compartimos millones de personas y que nos lleva a luchar por la justicia y la inclusión. En este primer aniversario de ONU Mujeres, saludo a todas las personas, gobiernos y organizaciones que trabajan a favor del empoderamiento de la mujer y de la igualdad de género. Sepan ustedes que trabajamos con el mayor compromiso de cara al futuro.

La creación de ONU Mujeres ha coincidido con profundos cambios en el mundo, que van desde las crecientes protestas contra la desigualdad hasta los levantamientos en pro de la libertad y la democracia en el mundo árabe. Estos eventos han reafirmado nuestra convicción de que un futuro sostenible sólo puede ser alcanzado por las mujeres, los hombres y los jóvenes disfrutando de plena igualdad.

Desde los gobiernos que cambian las leyes hasta las empresas que ofrecen trabajos decentes y remuneraciones iguales, pasando por los padres y madres que enseñan a sus hijos o hijas que todos los seres humanos tienen que ser tratados del mismo modo, la igualdad depende de cada uno de nosotros.

En el siglo pasado, desde que comenzó a celebrarse el primer Día Internacional de la Mujer, hemos sido testigos de transformaciones en los derechos legales, los logros en la educación y en la participación en la vida pública de las mujeres. Los países de todas las regiones han ampliado los derechos legales de las mujeres y las mujeres han podido dar numerosos pasos adelante. Más mujeres ahora son líderes en la política y los negocios, más niñas asisten a la escuela, más mujeres sobreviven a los partos y pueden planificar sus familias.

Sin embargo, si bien se han logrado enormes progresos, ningún país puede decir que está totalmente libre de discriminación de género. Esta desigualdad se manifiesta en persistentes brechas de género en los sueldos y en oportunidades, en la baja representación de mujeres en los puestos de liderazgo en la arena pública y en el sector privado, en los matrimonios tempranos, en las niñas que desaparecen porque se prefiere a los niños, y en la violencia continua contra las mujeres en todas sus formas.

En ningún ámbito son las disparidades y los obstáculos más importantes para las mujeres y las niñas que en las áreas rurales. Las mujeres y las niñas rurales representan una de cada cuatro personas en el mundo. Trabajan largas horas con poco o ningún salario y producen una gran proporción de los alimentos que se cosechan, especialmente en la agricultura de subsistencia. Son agricultoras, empresarias y líderes y sus contribuciones mantienen a sus familias, sus comunidades, sus naciones y a todos nosotros.

A pesar de ello, se enfrentan a algunas de las peores desigualdades en el acceso a los servicios sociales, a la tierra y a otros bienes productivos. Eso las priva a ellas y al mundo de alcanzar su pleno potencial, lo que me lleva al asunto principal de este Día Internacional de la Mujer. No se podrá encontrar ninguna solución duradera a los principales cambios actuales – del cambio climático a la inestabilidad política y económica – sin el empoderamiento pleno y sin la participación de las mujeres del mundo. Simplemente no podemos seguir permitiendo la exclusión de las mujeres. Su participación plena en la esfera política y económica es fundamental para la democracia y la justicia, que es lo por lo que claman las personas. La igualdad de derechos y oportunidades conforma la base de las economías y las sociedades saludables.

Dar a las agricultoras el mismo acceso a los recursos que lo varones reduciría entre 100 y 150 millones las personas con hambre. Si se diese ingresos, derechos a la tierra y créditos a las mujeres, habría menos niños y niñas desnutridos. Los estudios muestran que mayores niveles de igualdad de género tienen una correlación positiva con niveles más altos del producto interior bruto per cápita. Abrir las oportunidades económicas a las mujeres haría aumentar el crecimiento económico y reduciría la pobreza considerablemente.



## **El momento es ahora.**

Todos los seres humanos tienen el derecho a vivir en paz y dignidad. Todos los seres humanos tienen el derecho a determinar su futuro y el futuro de sus países. Ése es el llamado a la igualdad que escucho en todos los lugares que visito. Por esta razón, ONU Mujeres pondrá un particular énfasis este año en hacer avanzar el empoderamiento económico y la participación y liderazgo políticos de las mujeres. En este sentido, esperamos continuar nuestra sólida colaboración con las mujeres, los hombres, los jóvenes, los gobiernos, la sociedad civil y el sector privado.

Hoy, Día Internacional de la Mujer, reafirmemos nuestro compromiso con los derechos de las mujeres y caminemos hacia el futuro con valor y determinación. Defendamos los derechos humanos, la dignidad y el valor inherente a todas las personas, así como los mismos derechos para los hombres y las mujeres.

Fuente: <http://www.unwomen.org/es/how-we-work/csw/csw-56/iwd/>

## **BOLIVIA**

### **Por una publicidad no sexista**

#### **Ordenanza municipal No.4023**



El IFFI, en coordinación con el Concejo Municipal de Cochabamba y la Comisión Municipal de la Mujer, presentará este 8 de marzo, en conmemoración del día internacional de la mujer, una propuesta de reglamento de la ordenanza No. 4023 en una conferencia de prensa en el Concejo Municipal, que se socializará a los medios de comunicación y la opinión pública.

Esta Ordenanza, que fue dictada el 15 de diciembre del año 2009 **Promueve una cultura de respeto a la dignidad de la mujer**, regulando la emisión y difusión de publicidad con contenido sexista y su transmisión en horarios de protección al menor, evitando la vulneración de derechos de mujeres, niños, niñas, adolescentes y jóvenes en el municipio de Cochabamba.

Sin embargo, como suele suceder, los vacíos legales a veces representan una traba para la ejecución efectiva de muchas normas, por ello, y en el afán de continuar las acciones de incidencia en esta temática, el IFFI elaboró una propuesta de reglamento, que deberá sea analizada, discutida y concertada con los diversos actores involucrados en la temática: medios de comunicación, agencias publicitarias, periodistas, etc.

Esta Ordenanza tuvo el respaldo del trabajo desarrollado por el componente de medios y comunicación del Observatorio de Equidad de Género del IFFI, una de cuyas iniciativas es la **Premiación Comunicar con Equidad** que invita a la reflexión, análisis y corresponsabilidad sobre las construcciones de género en la comunicación social desde una perspectiva de incidencia.

Esta premiación ha tenido lugar en los últimos 3 años y su realización implicó un minucioso seguimiento y monitoreo a diversos productos comunicativos desde una perspectiva crítica de género, con la finalidad de reconocer y fomentar las buenas prácticas mediáticas que promueven el cambio de las relaciones de género, bajo principios de igualdad y equidad, es decir, que aportan a la transformación de imaginarios hacia la equidad de género, con la entrega del Premio Libélula y a la vez, cuestionar y rechazar los contenidos sexistas que refuerzan distintas manifestaciones machistas y reproducen patrones estereotipados de género entregando el anti premio Chulupi (Cucharacha).

El desafío ahora es asegurar el cumplimiento de la ordenanza a través de la aprobación de un reglamento que establezca el procedimiento de su aplicación.

## BRASIL

### Participação política das mulheres deve ser acelerada por cotas, diz ONU



A Diretora Executiva da Entidade das Nações Unidas para a Igualdade de Gênero e para o Empoderamento da Mulher (ONU Mulheres), Michelle Bachelet, propôs na sexta-feira (02/03) cotas para aumentar a participação das mulheres na política. “É bom que se abra um debate público sobre o direito das mulheres de participação em governos e no funcionalismo público. A democracia cresce com a participação profunda e igualitária das mulheres.”

O relatório Mulheres na Política 2012, produzido pela ONU Mulheres e pela União Interparlamentar (IPU), mapeia o progresso da participação política das mulheres por todo o mundo no último ano. Cotas tiveram um efeito positivo no aumento do envolvimento das mulheres. Das 59 nações que tiveram eleições em 2012, 17 criaram cotas. Nesses países, as mulheres ganharam 27% das cadeiras parlamentares. Nos países sem cota, elas conquistaram 16%.

O relatório mostra que, de 2005 a 2012, o número de mulheres Chefes de Estado e de Governo cresceu de oito para 17, e que o número de ministras mulheres também cresceu de 14,2% para 16,7%. Países escandinavos apresentam a maior porcentagem de ministras, 48%, seguidos pelas Américas com 21,4%. O número de mulheres parlamentares no mundo permanece 19,5%.

“A ONU Mulheres vai ajudar os movimentos das mulheres, trabalhar com os parlamentos para alterar a legislação para incluir perspectivas de igualdade de gênero, e apoiar leis de reformas eleitorais que facilitem a incorporação de mulheres como votantes e candidatas”, disse Bachelet, acrescentando que a agência aconselhará sobre a adoção de leis que incluam o sistema de cotas.

Fuente: <http://www.onu.org.br/participacao-politica-das-mulheres-deve-ser-acelerada-por-cotas-diz-onu/>

### Caravana da Anistia Especial dos Dia das Mulheres em São Paulo



**Data: 08 e 09 de março de 2012**  
**São Paulo - SP**

Local:Cinemateca Brasileira  
Endereço: Largo Senador Raul Cardoso, 207 - Vila Clementino - São Paulo.

#### PROGRAMAÇÃO

08 de março de 2012  
19H00 – ATO DE HOMENAGEM AO DIA INTERNACIONAL DA MULHER:  
PRÉ LANÇAMENTO DOCUMENTÁRIO ‘REPARE BEM’, projeto Marcas da Memória do Ministério da Justiça, sob direção da cineasta portuguesa Maria de Medeiros.

- ATO DE ASSINATURA DE TERMO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA ENTRE CINEMATECA E COMISSÃO DE ANISTIA
- ENTREGA DA PORTARIA DE ANISTIA DE EDUARDA E DENISE CRISPIM
- EXIBIÇÃO DO DOCUMENTÁRIO “REPARE BEM”, sobre a vida de Encarnación, Denise e Eduarda Crispim
- DEBATE SOBRE A LUTA DAS MULHERES

Debatedoras: Maria de Medeiros (Portugal), Denise Crispim, Eduarda Crispim e Hildegard Angel (a confirmar)

#### PROGRAMAÇÃO

09 de março de 2012  
19H00 – ATO PÚBLICO EM HOMENAGEM AO DIA INTERNACIONAL DA MULHER  
• MESA DE AUTORIDADES

Ministro da Justiça (a confirmar)  
Ministra da Secretaria dos Direitos das Mulheres (a confirmar)  
Cinemateca Brasileira  
Núcleo de Preservação da Memória Política  
Fórum dos Ex Presos e Perseguidos Políticos  
Comitê das Mulheres Pela Verdade  
Associação Mulheres Pela Paz  
Grupo Tortura Nunca Mais/SP  
Associação da Madre Cristina do Instituto Sedes Sapientiae  
União Brasileira das Mulheres  
Memorial da Resistência  
Mães de Maio de São Paulo  
Arquivo Público do Estado de São Paulo

- EXIBIÇÃO DO DOCUMENTÁRIO “VOU CONTAR PARA MEUS FILHOS” do Projeto Marcas da Memória sobre as 24 ex-presas políticas da Colônia Penal de Pernambuco
- MANIFESTAÇÕES
- HOMENAGEM ÀS MULHERES QUE TIVERAM IMPORTANTE PAPEL NA REDEMOCRATIZAÇÃO DO PAÍS

19H30 –SESSÃO DE JULGAMENTO DA COMISSAO DE ANISTIA: 10 MULHERES PERSEGUIDAS POLÍTICAS

- HOMENAGEM ÀS ANISTIADAS



# Dia da mulher na Maré



**8 de março de 1857:** operárias de uma fábrica de tecidos de Nova Iorque, fizeram uma grande greve reivindicando melhores condições de trabalho e equiparação de salários com os homens. A manifestação foi reprimida com total violência. As mulheres foram trancadas dentro da fábrica, que foi incendiada e aproximadamente 130 tecelãs morreram carbonizadas.

Um século e meio depois muito se avançou e é importante manter o debate sobre o papel da mulher na sociedade. Redes, Ação Comunitária do Brasil (ACM), Luta pela Paz, CRMM, Instituto Vida Real, Posto de Saúde da Vila do João e Associação dos Moradores do Conjunto Esperança preparam uma programação rica para marcar este dia!

**Realização:**

    
    
    


**05 DE MARÇO**  
Biblioteca Infantil da REDES - Manhã e Tarde • Contação de história  
Centro de Artes - 18h30 • Cinema

**07 DE MARÇO**  
13h - CRMM • Cine-pipoca especial  
17h30 • Lona Cultural Herbert Vianna Filme "A Dona da História"

**08 DE MARÇO**  
CRMM - 9h às 12h • Roda de conversa: mãe, esposa, filha, dona de casa, trabalhadora... Afinal, o que é ser mulher?  
13h às 15h30 • Oficina de Corpo em Movimento  
Vida Real • Roda de conversa com temas acerca da saúde da mulher e outras temáticas relacionadas a mulher  
Quadra do Conjunto Esperança - 16h às 18h • Encontro de mulheres "CHAMA A SÍNDICA".  
ACB - 13h30 às 17h30 • Feira com exposição das oficinas da ACB e Maré de Sabores (culinária, artesanato, moda e beleza)  
• Esquete com o grupo de teatro da ACB  
• Apresentação do grupo de percussão da ACB  
17h30 • Desfile de moda produzidas pela Oficina de Moda da ACB.  
Bela Maré - 18h às 21h • Seminário: Gênero, Sexualidade, Etnia, Trabalho e Renda: rebatimentos no cotidiano das mulheres da Maré. Com: Rejane Santos Farias (Redes), Michele Gandra (Maré de Sabores), Marilia Pastuk (ACB), Emilia Alves (Ação Comunitária do Brasil), Carmem Lucia Casma (Conexão G) e Emilia Jomalinis (ActionAid).  
Centro de Artes da Maré - 20h • "Piracema" Cia Lia Rodrigues

**CENTRO DE ARTES DA MARÉ:** R. Bittencourt Sampaio, 181 - Nova Holanda | **REDES:** R. Sargento Silva Nunes, 1012 Nova Holanda - Maré - Rio de Janeiro - RJ | **BELA MARÉ:** R. Bitencourt Sampaio, 169 - Nova Holanda | **ACB:** R. 11, Qd. 58 nº 243 - Vila do João/Maré. | **CRMM:** R. 17, S/N - Vila do João/Maré (Ao lado do Posto de Saúde da Vila do João) | **QUADRA DO CONJUNTO ESPERANÇA:** R. Manoel Falcão Aires Maranhão, 129. | **INSTITUTO VIDA REAL:** R. Teixeira Ribeiro, 575 - Nova Holanda/Maré | **POSTO DE SAÚDE DA VILA DO JOÃO:** R. 17, S/N - Vila do João/Maré (Ao lado do CRMM). | **NOVA AMACE:** R. Manoel Falcão Aires Maranhão, 129 - Conj. Nova Esperança/Maré.

## COLOMBIA

**¡Nosotras las mujeres indígenas, como siempre vamos en la avanzada de la lucha, por ello les invitamos a reencontrarnos con la palabra dulce, en defensa de la Madre Tierra, que es de tod@s!**



**¿Cuándo?**, este miércoles, sí mañana, un día antes del 8 de marzo. . **¿Dónde?**, en la maloka – ONIC, Calle 12b No. 4-38, auditorio 'Kimy Pernía Domicò'. **¿Tiempo?**, 8:30 a 10:30 a.m. **¿Cuál formato?**, conversatorio – conferencia de Prensa (10 a.m.).

Una vez más la Consejería de Mujer, Familia y Generación de la Autoridad Nacional de Gobierno Indígena – ONIC, llega a todas y todos con el ánimo de motivarles a reencontrarnos con la Palabra dulce – aire de Vida, por la pervivencia de los Pueblos Indígenas en sus territorios Ancestrales. El pretexto coyuntural, pero sobre todo estructural es que hablemos de mujer a mujer, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres, sobre nuestras realidades, así como nuestras apuestas y propuestas de Vida, en el tejido resistente – fuerte, del aporte sustancial de las mujeres indígenas en el vivo movimiento indígena nacional: ONIC, 30 Años de lucha en defensa de los derechos de los Pueblos Indígenas de Colombia y Amerika.

"En esta importante fecha, en la cual se hacen visibles las apuestas de miles de mujeres en el mundo por construir mejores condiciones de vida, nosotras, mujeres milenarias, queremos llamar la atención sobre el trabajo que a lo largo de más de 30 años, hemos tejido en la garantía de la pervivencia de nuestros pueblos, lo cual se expresa en múltiples acciones: permanecer en los territorios en medio del conflicto armado, las amenazas y la abominables formas de violencia que ocurren a diario y que nos afectan particularmente como mujeres; arrancarles a nuestros hijos e hijas a la guerra; avivar nuestros usos y costumbres como transmisora de vida cultural ancestral, entre otras muchas formas de resistencia pacíficas pero firmes", así lo indica, Dora Tavera Riaño, del pueblo Pijao, Consejera Mujer, Familia y Generación ONIC. ! También queremos llamar la atención sobre las graves situaciones que enfrentamos y que vulneran nuestros derechos, puesto que seguimos siendo las principales víctimas de la desigualdad social, la guerra y el abandono estatal.

**Sentimos a diario la discriminación, por ser indígenas, por ser "minoría", por ser mujeres y por pertenecer a pueblos cada vez más despojados!.**

Convocan: Consejería de Mujer, Familia y Generación de la Autoridad Nacional de Gobierno Indígena – ONIC: 30 años y más de lucha. Contacto Autoridad: Dora Tavera Riaño, 3163372268. Contacto comunicativo: Hilber Humegé Pumené - 310884029 Ismael Paredes - 3133432162 Silsa Arias Martínez – 3182174569, comunica Kankuy. Consejería de Comunicaciones, Organización Nacional Indígena de Colombia, ONIC Calle 12b No. 4 - 38 Tels (57+1)284 21 68 - 281 18 45 Prensa: 3133432162 [www.onic.org.co](http://www.onic.org.co) [comunicaciones@onic.org.co](mailto:comunicaciones@onic.org.co)

## Bogotá conmemora el “Día Internacional de la Mujer”



**Con conciertos de diversos géneros musicales, cine y deporte la Alcaldía Mayor de Bogotá conmemora el "Día Internacional de los Derechos de las Mujeres".**

Con el concierto de ChocQuibTown, Totó La Momposina, Pastora Cabezas y Colombia Negra; el ciclo-paseo "Nosotras Pedaleamos" (simultáneo en ocho países), el "Homenaje Día de la Mujer con la Orquesta Filarmónica de Bogotá", el ciclo de cine "La mujer y sus amores... imposibles" en la Cinemateca, y el concierto "Cinco Mujeres, 20 Canciones", la Alcaldía Mayor de Bogotá conmemorará el "Día Internacional de los Derechos de las Mujeres".

Durante todo el mes y en especial el día 8 de marzo, el mundo entero celebra el 'Día Internacional por los Derechos de las Mujeres' que reconoce sus múltiples luchas por mejorar condiciones laborales, políticas, culturales y sociales.

Con esta programación especial, la Alcaldía Mayor invita a que todas las ciudadanas y ciudadanos se unan y eliminen las desigualdades y exclusiones que viven día a día las mujeres, con el fin de construir una ciudad humana.

## PROGRAMACIÓN 'MES DE LA MUJER'

Las mujeres suben al escenario

El jueves 8 de marzo a partir de las 4 p.m., en la Plaza de Bolívar se realizará el concierto "Día Internacional de los Derechos de las Mujeres" que organiza la Alcaldía Mayor de Bogotá.

Las artistas invitadas son Totó La Momposina y Pastora Cabezas, quienes compartirán escenario con ChocQuibTown y la Fundación Cultural Colombia Negra.

Es un evento de carácter familiar, al que podrán asistir personas de todas las edades; aunque debido a la afluencia masiva de público se recomienda no llevar niños de brazos al concierto, ni la asistencia de mujeres en embarazo. Entrada gratis.

### ►¡A pedalear por ellas!

El Instituto Distrital de Recreación y Deporte apoyará el ciclo-paseo "Nosotras Pedaleamos", que se realizará el sábado 3 de marzo a las 2 p.m., desde el Parque de los Hippies (Carrera Séptima con Calle 60) hasta el Parque del Virrey (Carrera 15 con Calle 89).

Bajo el lema "Porque para nosotras pedalear no es un día, no es un mes, no es un año... ES TODA LA VIDA", esta actividad se hará simultáneamente en México, Ecuador, El Salvador, Chile, Argentina, Puerto Rico, Estados Unidos y Colombia (en Bogotá, Pasto, Manizales y Medellín). Las mujeres demostrarán que, a pesar de ser femeninas, elegantes y bellas, pueden recorrer las calles a bordo de su bicicleta.

La idea es que, si lo desean vayan vestidas con tacones, faldas, mini-falda, sandalias, sombreros, bolsos, gafas, guantes o las prendes que deseen. Esto con el fin de invitar a todos los transeúntes a "Valorar, respetar y amar a todas las mujeres".

### ►Batuta, con toque femenino

La Orquesta Filarmónica de Bogotá ofrecerá el "Concierto Homenaje Día de la Mujer" bajo la dirección de la maestra Carmen Coral, batuta invitada; y la solista Miriam Rodríguez Brullova, en la guitarra.

Este encuentro tendrá lugar en el Auditorio León de Greiff (Carrera 30 No. 45-03) el viernes 9 de marzo a las 7 p.m. y sábado 10 a las 4 p.m. El costo de la entrada oscila entre 6.000 y 21.000 pesos. El sábado, se transmitirá por streaming a través de [www.culturarecreacionydeporte.gov.co](http://www.culturarecreacionydeporte.gov.co) - [www.filarmonicabogota.gov.co](http://www.filarmonicabogota.gov.co)

### ►Historias femeninas, en la Cinemateca

La Cinemateca Distrital (Carrera Séptima No. 22-79) presenta el ciclo "La mujer y sus amores... imposibles", del primero al 15 de marzo. Se trata de una selección de películas de diversas nacionalidades y géneros, que narran los dramas y aventuras de mujeres luchadoras y románticas.

Títulos como Gardenia azul (thriller del director Fritz Lang), Tormento (drama del sueco Alf Sjöberg), Libertarias (drama del español Vicente Aranda) y La profesora de piano (drama Michael Haneke), mostrarán las facetas que se encierran tras la delicada figura de una mujer y las reacciones que estas pueden tomar ante circunstancias de la vida inusuales. Ver programación.

Además, en el marco del ciclo se inaugurará la exposición 'Las hijas de Huitaca', del fotógrafo Carlos Saavedra. Será el jueves 8 de marzo en la Cinemateca Distrital, a las 7:15 p.m. y permanecerá hasta el 31 de marzo en el Corredor de exposiciones de la Cinemateca.

### ►Cinco generaciones de cantautoras

La Fundación Gilberto Alzate Avendaño invita al concierto "Cinco mujeres, 20 canciones", que se realizará el jueves 8 de marzo a las 6 p.m. en su Auditorio (Calle 10 No. 3-16). Se presentarán cinco cantautoras de generaciones diferentes. Entrada gratuita hasta completar el aforo.

Fuente: Bogotá lo tiene todo en [www.culturarecreacionydeporte.gov.co](http://www.culturarecreacionydeporte.gov.co)

## EL SALVADOR



**Mujeres Transformando** lo que hará para este 8 de marzo con más anticipación... Las obreras de la maquila se movilizarán en dos marchas; una en un municipio del occidente del país cercano a grandes zonas francas y la otra dentro de la gran marcha que convoca el movimiento de mujeres y feminista salvadoreño el 8 de marzo donde exigiremos el cumplimiento de la ley de igualdad y la ley de violencia, además en el marco del 20 aniversario de los Acuerdos de Paz llevaremos 20 demandas muy sentidas por las mujeres incluyendo una que fue iniciativa de las obreras de maquila y de Mujeres Transformando que tiene que ver con reformas a la ley de zonas francas para que esta garantice el respeto a los derechos laborales de las obreras de este sector.

Montserrat Arévalo

Mujeres Transformando

<http://www.facebook.com/profile.php?id=100002021008897>

## ESPAÑA

8 MARZO 2012

### DÍA INTERNACIONAL DE LAS MUJERES

#### PROGRAMA DE ACTOS

Lunes 5 / 20H / Casa de Igualdad  
proyección de la película  
'En tierra de hombres' de Niki Caro

Miércoles 7 / 19:30H / Casa de Igualdad  
Taller 'Mujeres y hombres en los medios de  
comunicación' a cargo de la periodista  
Estefanía Maldonado Favá

Jueves 8  
15:00H Comida  
19:30H / Calle La Estación  
Performance  
20H / Parque Antonio Machado  
Lectura del Manifiesto

Viernes 9 / 20H / Casa de Igualdad  
Concierto  
Sandra & Anni

Domingo 11 / 12H / Parque Antonio Machado  
salida de 'II Pedalea por la Igualdad'  
Inscribirse en la Casa de Igualdad de 8 a 13 horas y de 19 a 21:30 horas.  
Llamando por teléfono al 947-33.18.41 o enviando un correo electrónico a igualdad@mirandadeebro.es.



[http://www.tuenti.com/#m=Page&func=index&page\\_key=1\\_1925\\_59810777](http://www.tuenti.com/#m=Page&func=index&page_key=1_1925_59810777)

Día 11 de marzo, a las 12 horas, en el Parque Antonio Machado salida de II Pedalea por la Igualdad. Por cuestiones de organización es preciso inscribirse acercándose a la Casa de Igualdad de 8 a 15 horas y de 19 a 21:30 horas, llamando por teléfono al 947-33.18.41 o enviando un correo electrónico a igualdad@mirandadeebro.es. El recorrido está pensado para personas de todas las edades y discurre, en su mayoría, por carril bici

Día 12, a las 19 horas, reunión del Consejo Local de la Mujer en el Salón de Plenos del Excmo.

Ayuntamiento de Miranda de Ebro

Días 13, 20 y 27, a las 19 horas, Taller "Habilidades para la vida cotidiana" a cargo de AREMI

Día 15, a las 16:30, Charla coloquio sobre Real Decreto 1620/2011, de 14 de noviembre, por el que se regula la relación laboral de carácter especial del servicio del hogar familiar a cargo de Mª Dolores Jiménez Delgado, Técnica de la Federación de Servicios Privados en Comisiones Obreras en Castilla y León y de Olga Ortega Rodrigo, Sra Provincial de Limpieza y Servicios a la Sociedad de UGT

Día 15, a las 19 horas, Taller sobre "La adquisición del lenguaje" a cargo de María Díez Peral, maestra de infantil especialista en audición y lenguaje y Amamanto

Día 21, a las 20 horas, Encuentro sobre "Mujeres, soledad y tiempo de ocio" a cargo de Pili Pérez San José en el marco de la Escuela de Feminismo

Día 22, a las 19:30 horas, Taller de Nutrición a cargo de Mª Ángeles Gorbe Noguera

Programa dirigido a incrementar la empleabilidad de las mujeres, en el marco del Convenio suscrito con el Instituto de la Mujer

- Lunes y miércoles de 10:00 a 13:00 horas y Martes y jueves de 16 a 18:30 horas

Talleres en el marco del Convenio con el Centro de Educación de Personas Adultas

- Taller de Español I, lunes y miércoles de 16:30 a 17:30 horas

- Taller de Español 0, lunes y miércoles de 17:30 a 19:00 horas

- Taller de Memoria, martes y jueves de 10:30 a 11:30 horas

- Taller de Debate y actualidad, martes y jueves de 11:30 a 12:30 horas

Más: <http://www.mirandaigualdad.blogspot.com/>

## BURGOS

### CASA DE IGUALDAD

#### PROGRAMACIÓN MARZO 2012

EXPOSICIÓN "LUZ Y COLOR" DE VALENTINA MERINO ORENES.  
Óleos y acrílicos en lienzo y cartón

Día 5, a las 20 horas, proyección de la película "En tierra de hombres" de Niki Caro. La cinta está basada en una historia real de una mujer que rompió las barreras laborales en las minas de Minnesota y las dificultades que atravesó hasta convertir su lucha en el primer juicio público en contra del acoso sexual.

Día 6, a las 19 horas, Taller "Compartiendo experiencias, dudas...." Dinamizado por Amamanto

Día 7, a las 19:30 horas, taller sobre "Mujeres y hombres en los medios de comunicación" a cargo de la periodista Estefanía Maldonado Favá

Día 8, Día Internacional de las Mujeres

15:00 horas comida

19:30 Performance en C/ La Estación, a la altura del Parque Antonio Machado

20:00 horas Lectura del Manifiesto desde el templete del Parque Antonio Machado

Día 9, a las 20 horas, Concierto a cargo de Sandra & Anni o lo que es lo mismo, Sandra Caastrejana y Anna Rasines. Sus canciones se pueden escuchar en

<http://www.youtube.com/user/SandraandAni> o en sus perfiles en facebook  
<https://www.facebook.com/pages/Sandra-Anni/133649533393463> y/o tuenti



DOMINGO 11 DE MARZO, A LAS 12H  
SALIDA DESDE PARQUE ANTONIO MACHADO

INSCRIPCIONES:  
CASA DE IGUALDAD DE 8 A 15 HORAS Y DE 19 A 21:30 HORAS,  
TÉL: 947 33 18 41  
E-MAIL: <IGUALDAD@MIRANDADEEBRO.ES>



## GUATEMALA



Este 8 de marzo en Guatemala nosotras y otras organizaciones de mujeres estamos coordinando varias actividades en conmemoración del 8 de marzo, tenemos caminata el 8 en la ciudad capital. Ya iniciamos antes con varias actividades, también en los departamentos.

Que en este 8 marzo nos unamos espiritualmente y energéticamente para que la fuerza de las mujeres haga cambio en este mundo violento, racista y sexista

Saludos de María Elena Reynoso de la Organización de Mujeres Tierra VIVA

<http://www.tierra-viva.org/>

## 8 de Marzo: Día Internacional de la Mujer Organización de Mujeres Tierra Viva

Guatemala

Desde hace más de 30 años el movimiento de mujeres y feminista hemos visibilizado y posicionado el papel que las mujeres tenemos en la historia de este país y los derechos que aún nos falta alcanzar.

El movimiento de mujeres y feminista en Guatemala lo conformamos mujeres mayas, xinkas, garífunas, mestizas; somos niñas, adolescentes, jóvenes, adultas, adultas mayores, lesbianas, heterosexuales, urbanas, campesinas, con diversas condiciones de vida, que desde nuestras diversas miradas, identidades, deseos nos asumimos constructoras y defensoras de nuestros derechos.

Hemos hecho esfuerzos para fortalecernos como un movimiento cohesionado y con agendas comunes que nos articulen. Aunque ese proceso ha sido complejo, hemos posicionado los derechos de las mujeres, como derechos humanos, visibilizado nuestras demandas y luchas en las agendas colectivas del movimiento social, y explicitado algunos de estos derechos en políticas públicas e instrumentos legales nacionales e internacionales.

Algunos de los logros alcanzados como movimiento de mujeres son:

- El desarrollo de un Movimiento de Mujeres y Feminista que propone y aporta al fortalecimiento de la democracia, de los derechos humanos y al cambio de actitudes y comportamientos para lograr una cultura sin sexismo, sin racismo y sin violencia.
- Que las mujeres tenemos derecho a tener derechos.
- Sensibilizar y visibilizar y posicionar la maternidad como un derecho, que la misma es una decisión y no como obligación y designio, cada vez hay más indignación ante los embarazos no deseados en niñas y adolescentes, así como reconocer que los Derechos Sexuales y Reproductivos son Derechos Humanos.
- El reconocimiento que la violencia contra las mujeres no es natural, no debe tolerarse y que la misma es un problema social y de salud pública. Así como incidir para la existencia de instrumentos legales que prevengan, sancionen y erradiquen la violencia contra las mujeres.
- Que se tome conciencia y se accione en contra del racismo y la discriminación, y con mayor énfasis el dirigido en contra de las mujeres mayas, xinkas y garífunas.
- Hemos realizado acciones para el reconocimiento y respeto hacia las diversidades sexuales, e identidades eróticas.
- Hemos hecho esfuerzos para que se reconozcan que los fundamentalismos religiosos afectan y generan condiciones de opresión, discriminación y violencia en contra de las mujeres.
- Hemos incidido en que cada vez sea más repudiable el hecho que las mujeres no estudien y no se superen, y en el derecho a la educación para mujeres, y que ésta sea no sexista, no racista y no violenta.

Todo esto no ha sido fácil, y a pesar de que la coyuntura política actual amenaza estos avances, el movimiento de mujeres sigue articulándose para hacer un frente común para la defensa de los derechos alcanzados. Ante esto demandamos:

- Al Estado de Guatemala, el respeto a los avances en la agenda de las Mujeres, es respeto a los mecanismos para el avance de las mujeres, y que la Política de Promoción y Desarrollo Integral de las Mujeres sea el Instrumento que articule la inclusión de las mujeres a nivel de todas las dependencias del Ejecutivo.
- El derecho a decidir sobre nuestro cuerpo y que esto sea garantizado en las políticas públicas nacionales.
- Una vida libre de violencia, la implementación oportuna y eficaz a las políticas relacionadas a la prevención, sanción y erradicación de la violencia contra las mujeres.
- Un Estado Laico y libre de fundamentalismos, ya que estos últimos atentan contra la vida de las mujeres y las decisiones sobre sus cuerpos, la libertad y autonomía.
- El reconocimiento y el ejercicio pleno a los derechos sexuales y derechos reproductivos.

Este 8 de Marzo, queremos reivindicar, posicionar y resignificar los aportes que como movimiento de mujeres y feministas hemos dado a las mujeres y a la sociedad en general, que han abonado a la dignificación de las mujeres como sujetas políticas y ciudadanas y a reconocernos como partes fundamentales de la construcción, demanda y defensa de los derechos humanos de todos y todas en Guatemala.

Mujer, este 8 de marzo sonríe con libertad, ama tu cuerpo únete a nosotras para luchar y para caminar juntas en la defensa de nuestros derechos.

## PERU

### **Mujeres rurales andinas y amazónicas demandan acción del Estado frente a la seguridad y soberanía alimentaria, la violencia y el cambio climático**



*Verónica Mendoza Frisch  
Congresista de la República*

Presentan sus propuestas en conferencia de prensa

Día: martes 6 de marzo

Hora: 10.00 am.

Lugar: Sala Mohme del Congreso

La Agenda de las Mujeres Rurales, Andinas y Amazónicas del Perú, documento resultado de un proceso participativo y democrático en nueve regiones del país, será presentada en conferencia de prensa el martes 6 de marzo a las 10.00 am en la Sala Mohme del Congreso.

El evento es coorganizado por el Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán y por el despacho de la congresista Verónica Mendoza representante de la Región Cusco, vicepresidenta de la Comisión de Cultura y Patrimonio Cultural, en el marco del Día Internacional de la Mujer que se conmemora cada 8 de marzo.

Esta Agenda se gestó durante el 2011 como parte del proyecto Enlazando alternativas entre mujeres rurales, campesinas e indígenas para la defensa de la seguridad, la soberanía alimentaria y la adaptación frente al cambio climático auspiciado por la organización Oxfam Québec.

Implicó la realización de acciones impulsadas por la Federación Nacional de Mujeres Campesinas, Nativas y Asalariadas del Perú (FEMUCARINAP), redes regionales, organizaciones locales y regionales de mujeres rurales y promotoras, y el Centro Flora Tristán, con la finalidad de fortalecer su articulación para el intercambio de experiencias, el diálogo de propuestas y la visibilización de la agenda de las mujeres rurales. Como parte del proceso se desarrollaron 8 jornadas regionales que dieron curso a propuestas en materia de seguridad

alimentaria, violencia contra la mujer y cambio climático, analizadas luego en el Encuentro Nacional de Mujeres Rurales, Andinas y Amazónicas (Piura noviembre 2011) con representantes de Arequipa, Tacna, Cusco, Junín, San Martín, Cajamarca, Lambayeque y Piura.

El diálogo, la reflexión e intercambio de experiencias y propuestas generó la Agenda Nacional a ser presentada en la conferencia de prensa, que aporta a dar visibilidad al rol fundamental de las mujeres rurales peruanas en garantizar la seguridad y soberanía alimentaria, el cuidado y defensa de la madre tierra, y en la exigencia de su derecho a una vida digna sin explotación ni violencia y con protagonismo en todas las instancias políticas del país.

Las propuestas contenidas en esta Agenda Nacional constituyen un aporte para el diseño de políticas públicas que garanticen el desarrollo sostenible y sustentable, sin discriminaciones étnicas ni de género, para garantizar el ejercicio pleno de sus derechos a las mujeres de las zonas rurales.

En la conferencia de prensa presentarán las propuestas lideresas de las regiones como Lourdes Huanca, presidenta de la FEMUCARINAP y Juana Rosa Arenas, Alcaldesa del distrito de Mejía de la provincia de Islay, departamento de Arequipa.

El Centro Flora Tristán, Oxfam Québec y el despacho de la congresista Verónica Mendoza, invitan a los medios de comunicación a esta rueda de prensa que tendrá carácter de desayuno informativo y agradecen su participación que contribuirá a canalizar hacia la opinión pública y sociedad en general las voces y propuestas de las mujeres de nuestro Perú profundo.

Lima, 2 de Marzo 2012

## Colectivo feminista recordará al Presidente Ollanta Humala lo que prometió para las mujeres peruanas



Bajo el título de “Presidente Humala, recuerde sus promesas” las organizaciones feministas DEMUS, Manuela Ramos, Promsex, Católicas por el derecho a decidir y CLADEM Perú realizarán este 8 de marzo una acción pública para exigir el cumplimiento de los compromisos que hizo Ollanta Humala para garantizar los derechos de las mujeres peruanas, durante la campaña electoral.

El evento se llevará a cabo en la Casona de San Marcos a las 11:30am del jueves 8. Este es el mismo lugar donde el entonces candidato Ollanta Humala realizó el Juramento por la Democracia antes de la segunda vuelta electoral. Participarán algunas de las personalidades que atestiguaron esta promesa a la nación.

La ceremonia de recordación y demanda a las autoridades consistirá en un acto cultural y una conferencia de prensa.

Algunas de las demandas a las que el candidato hoy convertido en Presidente ofreció solución fueron detalladas en un comunicado publicado el domingo en un diario de tiraje nacional, tales como la aprobación del protocolo de aborto terapéutico, la ley de alternancia en listas electorales, el Plan de Igualdad de Género 2012-2017 y justicia y reparación para las mujeres víctimas de esterilizaciones forzadas y de violencia sexual en el conflicto armado interno; entre otros puntos.

Las feministas exigen que se nombre a un Premier y Ministros y Ministras que respeten los derechos humanos de las mujeres, la democracia y laicidad del Estado y a una Ministra de la Mujer que haga de su sector un verdadero ente rector de las políticas de igualdad de género. Se adhirieron a este comunicado un total de 67 organizaciones a nivel nacional.

Lima, 6 de marzo 2012

Más información:  
Mabel Barreto, telf. 987766089

Descargue la Nota de Prensa: [http://www.manuela.org.pe/wp-content/uploads/2012/03/Nota\\_de\\_P..12.pdf](http://www.manuela.org.pe/wp-content/uploads/2012/03/Nota_de_P..12.pdf)

Descargue comunicado: [http://www.manuela.org.pe/wp-content/uploads/2012/03/Comunicado\\_4\\_marzoOK1.pdf](http://www.manuela.org.pe/wp-content/uploads/2012/03/Comunicado_4_marzoOK1.pdf)

Fuente: <http://www.manuela.org.pe/colectivo-feminista-recordara-al-presidente-ollanta-humala-lo-que-prometio-para-las-mujeres-peruanas/>

## URUGUAY

### **“Las mujeres tenemos ACTIVOS, ser emprendedoras es uno... Te invitamos a descubrirlos juntas”**

El Instituto de Promoción Económico y Social del Uruguay (IPRU) en el Mes de las Mujeres, invita a participar del Taller “**Las mujeres tenemos ACTIVOS, ser emprendedoras es uno ...Te invitamos a descubrirlos juntas**”, Se llevará a cabo el día Miércoles 14 de marzo de 14 a 17 horas, en el Centro de Estudios del BPS (18 de Julio 1912)

Actividad sin costo, cupos limitados, se agradece puntualidad.

Confirmar asistencia a:

[mtorres@ipru.edu.uy](mailto:mtorres@ipru.edu.uy) – Tel. 24089158 int. 120 o al 099 287153

## PROCLAMA 8 DE MARZO DE 2012

### **LAS MUJERES URUGUAYAS SEGUIMOS EN MOVIMIENTO POR NUESTROS DERECHOS**



El Día Internacional de la Mujer es un día de reivindicación, de lucha y de memoria. Conmemoramos la audacia, la valentía, el esfuerzo militante y anónimo de miles de mujeres que cotidianamente luchan por sus derechos, valoramos la persistencia del activismo de las feministas y de las mujeres organizadas en este largo proceso por lograr que las mujeres seamos reconocidas como sujetas políticas con plenos derechos en todos los ámbitos del quehacer público y privado.

En el Uruguay esta lucha tiene una rica historia, que se remonta a las primeras sufragistas, anarquistas, feministas y sindicalistas que transgredieron el sistema patriarcal para reivindicar sus derechos políticos y civiles.

Hemos recorrido un largo camino, nada nos ha sido concedido graciosamente, cada uno de los derechos conquistados son el resultado de muchas luchas, negociaciones políticas, discusión y debate a la interna de nuestros colectivos y en el conjunto de la sociedad.

Es indudable que en nuestro país se han realizado avances que han significado cambios positivos en la vida de las mujeres, pero aún la discriminación de género persiste y genera profundas brechas sociales, económicas, culturales y políticas que dan cuenta de la inequidad en la distribución del poder entre hombres y mujeres.

Las mujeres uruguayas ganamos menos que los hombres por igual trabajo, realizamos la mayor parte del trabajo invisible del cuidado familiar, estamos escandalosamente subrepresentadas en el sistema político y engrosamos las cifras de las víctimas de violencia machista. Decidir sobre nuestros cuerpos, contar con servicios de salud sexual y reproductiva integrales que incluyan el acceso al aborto legal, sigue siendo una deuda pendiente con las mujeres y con la democracia uruguaya.

Las uruguayas organizadas reclamamos:

Ni un aborto clandestino más. Aprobación YA del Proyecto de ley de Interrupción voluntaria del embarazo.

Democracia sin trampas. Que los partidos cumplan la ley de cuotas de forma limpia y su aplicación se mantenga hasta que se revierta la inequidad de género y avancemos hacia la paridad.

Democracia en la casa. Por una distribución equitativa entre hombres y mujeres en las tareas del cuidado familiar y por un Sistema de Cuidados universal, integral y con equidad de género.

Trabajo digno. Queremos trabajar libres de discriminación por género, etnia, raza, acoso moral, sexual o machista.

Paridad salarial a igual trabajo igual remuneración No a la brecha salarial.

Políticas públicas efectivas que cambien la calidad de vida de las mujeres, con perspectiva de género, presupuestos genuinos y con alcance nacional.

Cumplimiento de los compromisos internacionales con los derechos de las mujeres firmados por el Estado uruguayo ante las Naciones Unidas.

Que la justicia haga justicia. Por una justicia sin prejuicios de género y hacia una ley integral de violencia que incorpore el feminicidio como instrumento válido para la protección efectiva de las mujeres. Queremos vivir sin miedo y tener libertad para estar en la calle, en la clase, en el trabajo o en nuestras casas sin ser violentadas.

Las mujeres sabemos lo queremos, no sólo los 8 de marzo sino todos los días del año. Y no es otra cosa que vivir en una sociedad sin exclusiones de ningún tipo, con justicia de género, con autonomía económica, con libertad para pensar, hacer y decir lo que queremos, una sociedad que integre el aporte de las mujeres a la riqueza del país, que nos reconozca como ciudadanas plenas, la democracia será insuficiente mientras el Estado no garantice el ejercicio pleno de los derechos de las mujeres uruguayas.

Somos mujeres en movimiento. Niñas. Jóvenes. Adultas. Descendientes de Indígenas. Afrodescendientes. Trabajadoras. Políticas. Estudiantes. Feministas. Sindicalistas. Vivimos con discapacidad. Somos transexuales. Lesbianas. Bisexuales. Heterosexuales. Vivimos en la ciudad. Somos rurales. Somos artistas. Escritoras. Poetas..... SOMOS MUJERES. Y desde hace más de un siglo estamos en movimiento para que hombres y mujeres vivamos en igualdad.

No buscamos más. No aceptamos menos.

CNSMUJERES POR DEMOCRACIA, EQUIDAD Y CIUDADANÍA

#### COORDINACIÓN GENERAL CNSMUJERES:

ALBA AGUILAR.

MARY ARIAS.

VICENTA CAMUSSO.

BEATRIZ COLLAZZO.

ANNY FALLETI.

PAULA FERNANDEZ.

JENNY ESCOBAR.

ANA GONZALEZ.

ANA SANCHEZ.

SILVANA RUGGIERI.

MILKA SORRIBAS.

CRISTINA TONAZZA.

**Intervención Urbana " Las mujeres seguimos en movimiento por nuestros derechos" Explanada de la Universidad 17 a 21.30 hs.**

**SOMOS MUJERES EN MOVIMIENTO**

NIÑAS. JÓVENES. ADULTAS. TRABAJADORAS. DESEMPLEADAS. DESCENDIENTES DE INDÍGENAS.  
AFRODESCENDIENTES. POLÍTICAS. ESTUDIANTES. ACADÉMICAS. FEMINISTAS. SINDICALISTAS.  
VIVIMOS CON DISCAPACIDAD. TRANSEXUALES. LESBIANAS. BISEXUALES. HETEROSEXUALES. CITADINAS.  
RURALES. ARTISTAS. ESCRITORAS. POÉTIS.... SOMOS MUJERES.

Y desde hace más de un siglo estamos en movimiento para que hombres y mujeres  
vivamos en igualdad.

**NO BUSCAMOS MÁS. NO ACEPTAMOS MENOS.**

8 de Marzo - Día Internacional de la Mujer Intervención Urbana - Explanada de la Universidad - 17 hs.

**Participan:**  
DJ NINA; DJ MICA; DJ TANIA QUEEN; 2FLOW y SAHIRA; NOEMI ANGEL NEGRO; LAS HIJAS DE MANDELA; LA MELAZA.





*En el Día Internacional de las Mujeres, las mujeres afrodescendientes les invitamos a participar de la presentación de avance de investigación y diálogo colectivo sobre:*

*-El empoderamiento de las mujeres afrodescendientes a través de la palabra .-*

*-Re posicionando nuestra voz.-*

*Te esperamos el jueves 8 de marzo, en ACSUN, Lorenzo Cranelli 1142, a las 19:00 hs. -*

*Cierre artístico y brindis.*

*Convocan:*



**UAFRO**





Montevideo  
deTodos

COMISIÓN DE EQUIDAD  
Y GÉNERO

2º Plan de Igualdad de  
Oportunidades y Derechos  
entre Mujeres y Varones

## Inauguración de la Muestra **En Montevideo Construimos Igualdad**

en la que se realizará la presentación de los resultados del  
2º Plan de Igualdad de Oportunidades y Derechos entre Mujeres y Varones.

Oratoria:

- Profª. Elena Ponte Coordinadora Ejecutiva Secretaría de la Mujer - IM
- Integrantes de la Comisión de Equidad y Género - IM
- Mujeres organizadas de Montevideo
- Dra. Ana Laura Rodríguez Gustá Consultora Internacional - Evaluadora del 2º PIOD
- Profª. Ana Olivera - Intendenta de Montevideo

Performance "Sembrar mi Tormenta" Acción creada y dirigida por Enrique Badaró  
Sonido Fernando Condon y Grupo de 3er año de actores y actrices de la EMAD

Finalizaremos con un brindis.

Lunes 5 de marzo | 11:00 hs. | Atrio de la Intendencia



## VENEZUELA

Amigas saludos. Les comento que hoy participamos con una ponencia titulada "*La visibilización de las mujeres de los sectores populares en la construcción del país: una historia incompleta*" en el Encuentro de Organizaciones Sociales auspiciado por la Universidad Católica Andres Bello, SINERGIA, CESAP, Fe y Alegría y el Centro GUMILLA que se estará celebrando desde el 05 hasta el 10 de marzo. Así mismo se grabaron varios saludos por radio Fe y Alegría para el día internacional de la mujer. (Ver adjunto)

En este mes tendremos un conversatorio sobre la investigación desde una perspectiva feminista a cargo de una investigadora norteamericana Rachel Elfenbein que está realizando su tesis doctoral sobre la seguridad social de las mujeres en Venezuela. Esto será para el jueves 29 de marzo con asistencia de varias organizaciones de mujeres, el Centro de Estudios de la Mujer y la Especialización que coordino en Educación de personas jóvenes y adultas del Núcleo de estudios avanzados Caracas. UNESR. (Universidad Nacional Experimental Simón Rodriguez).

Un abrazo.

Inocencia Orellana

## **Las organizaciones sociales deben ser propulsoras de cambios sociales**

05.03.2012



El ambiente de marcada polarización existente en Venezuela hace imprescindible la búsqueda de espacios en los que coincidan los distintos sectores que integran la sociedad. Bajo esta convicción surge la idea del Encuentro de Organizaciones Sociales 2012.

El rector de la UCAB, padre Francisco Virtuoso inició la jornada del 5 de marzo. Aseguró que este tipo de iniciativas llaman a la colectividad a trabajar, a organizarse teniendo como objetivo hallar la solución a los problemas de su entorno.

Luis Pedro España, sociólogo y profesor de la UCAB destacó la importancia de la colectivización del quehacer social. España afirmó que el venezolano acude a su núcleo familiar en busca de soluciones que deberían ser planteadas por las instituciones adscritas al Estado. Aseguró que: es

necesario propiciar el encuentro de los contrarios a partir del sentido de pertenencia "para que Venezuela sea un país de mujeres y hombres libres, creadores de su propio destino".

Inocencia Orellana, profesora de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez conversó acerca del rol determinante de la mujer en la sociedad venezolana. Afirmó que las organizaciones sociales han sido históricamente un espacio para la lucha por las reivindicaciones de los derechos del género femenino.

Los especialistas coinciden en que las organizaciones sociales tienen la responsabilidad de ser propulsoras de cambios sociales. El sociólogo Nelson Freites indicó que en los sectores populares existe una tendencia hacia el emprendimiento bajo una forma asociativa. "Los sectores populares pueden hacerse responsables de su economía, tienen capacidad productiva, pueden crear valores fuera del rentismo petrolero", dijo.

### **Instituciones como propulsoras de diálogo**

Maritza Izaguirre se considera una "sobreviviente de la institucionalidad venezolana". Indicó que el papel del estado está en brindar herramientas para que la producción de bienes y servicios se lleve a cabo de una manera organizada. De esta manera, aseguró, se consolida la confianza entre los emprendedores y el Estado. Asimismo, destacó la necesidad de aprender del ejemplo de otros grupos exitosos en materia productiva.

El rector de la Universidad Católica del Táchira, Padre Arturo Sosa recalcó que hay que plantar en el venezolano la semilla de una cultura política democrática, que brinde amplios espacios al diálogo plural y constructivo. "Hace falta más mediación y menos estado", expresó.

La historiadora y profesora de la UCV, Margarita Lopez Maya destacó la importancia de que los factores sociales y políticos apuesten por una democracia orientada hacia la defensa de los derechos económicos, sociales y culturales. La especialista aseveró finalmente que la sociedad debe organizarse para actuar en pro de la transformación social.

Feliciano Reyna, director de la asociación civil acción solidaria y Diana Vega, directora del grupo social Cesap concluyeron el encuentro agradeciendo a las organizaciones participantes de este encuentro e incentivándolas a elaborar, desde sus espacios, planes para solucionar los grandes problemas del país.

Fuente: <http://www.ucab.edu.ve/noticias-ucab/items/las-organizaciones-sociales-deben-ser-propulsoras-de-cambios-sociales.html>

## **Entrevista a los ponentes por radio Fe y Alegría noticias**

### **Venezuela es la mujer que lucha “es importante mirar las raíces”**

El encuentro de las Organizaciones Sociales Venezuela 2012 , se inicia desde el lunes 05 de marzo hasta el próximo sábado 10 en las instalaciones de la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) con la participación de los diferentes participantes de la Red Nacional de Radio Fe y Alegría Noticias, El Centro Gumilla y organizaciones que hacen vida en el país. Esta actividad se realiza en forma simultánea en los estados las diferentes ciudades Maracaibo, Mérida y Guayana radio f e y alegría presente llevando en vivo toda la programación.

Los participantes entre ellos José España e Inocencia Orellana resaltaron sobre el tema de la sociedad y el rol de la mujer con fin progresar como pueblos que vayan enmarcados en la mujer.

Por su parte Inocencias Orellana de la organización de La mujer social en Venezuela resaltó sobre los trabajos que vienen realizando en los últimos años en Venezuela y en cada sectores “los trabajo de las mujeres en las sociedades, el tema de la visibilización de la mujeres, las heroínas anónimas, las mujeres solas hicieron frentes y luchan por sus hijos. Y en América Latina las luchas fueron silenciadas, la lucha en la independencia hace un tiempo hemos estado trabajando en los últimos años, las mujeres de barrio, esa mujer que hace que los hijos sobrevivan”

La violencia de la mujer y ha sido el trabajo como organización popular y siendo una organización voluntaria un espacio de las organizaciones no gubernamental también trabajó en la demanda de la situación de la mujer y se posicionó el derecho de la mujer.

Las mujeres indígenas que luchan en sus espacios y que se mantiene en lucha para mantener su cultura y su espacio cultural, también son los temas que se ha tocado en diferentes espacios “No importaba las posiciones políticas ni condiciones sociales ya que lo importante era el interés colectivo que iba en función del derecho de la mujer” así lo resaltó Orellana..

La seguridad es el tema que debemos tocar en este encuentro y Venezuela es una gran mujer y es importante mirar las raíces para vivir bien, ver la diversidad entre ellas las normas, la tolerancia con este llamado cerró la participación.

Fuente: <http://radiofeyalegrianoticias.net/?p=32702>

Más información: <http://www.eosvenezuela.info/>

## **SÉ PARTE DE LA HISTORIA DE LA REPEM**

### **BUENAS PRÁCTICAS FEMINISTAS**

Las invitamos a enviar sus Buenas Prácticas para ser incluidas en los boletines de este año.

Deben enviar una descripción de la Práctica, con sus resultados (no más de dos carillas) y si es posible incluir alguna foto o imagen a la siguiente dirección: [laredva@repem.org.uy](mailto:laredva@repem.org.uy) indicando en el subject: Buenas Prácticas Feministas REPEM.

### **ÚNETE A LA REPEM**

Si aun tu organización no es socia de la REPEM, puedes hacerla escribiendo a [repem4@repem.org.uy](mailto:repem4@repem.org.uy) y solicitando el formulario de afiliación. Por consultas contacta a: [repem4@repem.org.uy](mailto:repem4@repem.org.uy)